



**XVI Reunión Técnica de Oficinas
Gubernamentales Responsables
del Suministro de la Información
Estadística de Comercio Exterior
14 - 15 de agosto de 2014
Montevideo - Uruguay**

ALADI/RE.COMEX/XVI/di 3
14 de agosto de 2014

**ACCIONES DESARROLLADAS POR LA SECRETARÍA GENERAL CON BASE EN
RECOMENDACIONES EMANADAS DEL FORO TÉCNICO DE OFICINAS
GUBERNAMENTALES RESPONSABLES DEL SUMINISTRO DE LA
INFORMACIÓN ESTADÍSTICA DE COMERCIO EXTERIOR**

El presente documento fue elaborado con el propósito de informar a los participantes de la XVI Reunión Técnica de Oficinas Gubernamentales Responsables del Suministro de la Información Estadística de Comercio Exterior, las tareas realizadas por la Secretaría General en cumplimiento de recomendaciones formuladas por el foro técnico RECOMEX.

En ese sentido, cabe señalar que el Comité de Representantes de la ALADI, atendiendo las recomendaciones del foro técnico en ocasión de la XV RECOMEX, incluyó en el Presupuesto por Programas de la Asociación para el año 2014, la realización de las actividades que se detallan a continuación, las cuales están directamente vinculadas con el mantenimiento, calidad y oportunidad de la información estadística de comercio exterior.

- Mantenimiento y actualización del Manual de Instrucciones para el suministro uniforme de la información estadística de comercio exterior de los países miembros a la Secretaría General.
- Mantenimiento y actualización de los módulos que componen el Sistema de Información de Comercio Exterior (SICOEX).
- Plan de Asistencia Técnica, participación en reuniones técnicas y actividades de cooperación interinstitucional relacionadas con las materias del Departamento de Información y Estadísticas.
- Realización de la XVI Reunión Técnica de Oficinas Gubernamentales Responsables del suministro de la información estadística de Comercio Exterior de la ALADI).

Paralelamente, y en relación directa con el desarrollo y perfeccionamiento de la tecnología informática, mantenimiento de software, e infraestructura de redes y comunicaciones de la Asociación, el Comité de Representantes incluyó en el

Presupuesto por Programas de la Asociación para el año 2014, las actividades que se detallan a continuación:

- Actualización tecnológica y mantenimiento de los equipos de computación e infraestructura de red. Atención de la demanda de soporte informático de los usuarios internos y externos.
- Perfeccionamiento, actualización y mantenimiento del sitio Web y de la Intranet de la Asociación.
- Desarrollo y mantenimiento de software.

Asimismo, cabe consignar, que el Comité de Representantes dispuso que la Secretaría General, continuara desarrollando las actividades permanentes que se detallan a continuación:

- Atención de la demanda de información de usuarios internos y externos.
- Ajuste de la información estadística de comercio exterior, reasignando el dato de comercio negociado al amparo de los mecanismos del TM80.

Por su parte, la Secretaría General en cumplimiento de lo encomendado por el Comité de Representantes, realizó las actividades que se detallan a continuación:

❖ **Actividades relacionadas con el mantenimiento, calidad y oportunidad de la información**

Realización de la presente reunión (XVI RECOMEX)

ALADI/CR/Resolución 403 del Comité de Representantes de la Asociación, 18 de diciembre de 2013.

Mantenimiento y actualización de los módulos que componen el Sistema de Información de Comercio Exterior (SICOEX)

Con base en la información de comercio exterior suministrada por las oficinas gubernamentales responsables del suministro de la información estadística de comercio exterior de los países miembros, la Secretaría General ha realizado el mantenimiento y actualización del módulo de Estadísticas de Comercio Exterior del SICOEX.

El estado de situación de la información estadística de comercio exterior está contenido en el documento ALADI/RE.COMEX/XVI/di 4.

Asimismo, en el Documento de Apoyo 2 – “Estado de situación del suministro de las variables”, se presenta un diagnóstico sobre la calidad del suministro de las diferentes variables. *El referido diagnóstico debe ser tomado en consideración por las oficinas gubernamentales, a efectos de corregir los problemas detectados en el suministro de la información estadística.*

Plan de Asistencia Técnica, participación en reuniones técnicas y actividades de cooperación interinstitucional relacionadas con las materias del Departamento de Información y Estadísticas

En el ámbito de esta actividad se realizan acciones de cooperación horizontal con otros organismos nacionales (Ministerios, Bancos Centrales, Institutos de Estadísticas, Instituciones no gubernamentales, Empresas privadas, así como con organismos internacionales (BID, CAN, CEPAL, MERCOSUR, INTAL, ITC, UNCTAD, ALACERO, etc.).

Cabe consignar que en este marco la Secretaría General fue invitada a participar de la XIII reunión del Comité Ejecutivo de la Conferencia Estadística de las Américas de la CEPAL. Además corresponde informar que la Secretaría General participó en las reuniones de CARICOM de los años 2012 y 2013.

Por otra parte, en el ámbito de las actividades de cooperación interinstitucional, la Secretaría General está avanzando en la implementación de una Asistencia Técnica solicitada por la Oficina Nacional de Estadísticas e Información de la República de Cuba.

❖ **Actividades relacionadas con el perfeccionamiento, actualización y mantenimiento del Sitio Web y la Intranet de la Asociación, así como con el desarrollo y mantenimiento de software**

Perfeccionamiento, actualización y mantenimiento del sitio Web y de la Intranet de la Asociación

El sitio web constituye uno de los principales medios de difusión de las actividades en las que participa la Asociación. La actualización de sus contenidos se realiza de forma permanente.

Un punto a destacar es el significativo aumento de las visitas mensuales promedio que tuvo el renovado Sistema de Información de Comercio Exterior (SICOEX) desde su puesta en producción en diciembre de 2012. Al día de hoy, el mismo supera las 550 consultas diarias. El aumento se atribuye tanto a la mejora de las prestaciones disponibles en la primera versión con el cambio de plataforma, como a las nuevas consultas que se han desarrollado y puesto en producción recientemente, la calidad de la información y su grado de actualización.

- *Nuevas prestaciones del SICOEX*

A las nuevas prestaciones, que se detallan a continuación, se agregan: la extracción de información a Excel o pdf, la inclusión de gráficos en las consultas de estadísticas de comercio exterior y la posibilidad de parametrizar los años a consultar.

Comercio Exterior de Bienes:

1 – “Totales de comercio exterior por país” - cuando la selección es por región informante, se incluyó la posibilidad de ver el detalle de cada país integrante de la referida región.

2 – “Principales productos de comercio de un país” - se incorporó la posibilidad de ampliar la información que se presentaba originalmente (código de producto, descripción del código, valor importado/exportado en miles de dólares,

porcentaje sobre el total, valor acumulado en miles de dólares), permitiendo consultar para cada ítem del ranking, las estadísticas de comercio correspondientes a la misma enmienda y visualizar el gráfico resultante.

3 – “Comercio por Grupo de Ítems de un país” - tanto para la opción de Grandes Categorías como la de Capítulo, se presenta la serie completa de los resultados, cualquiera sea el copartícipe (País / Región / Totales). Las opciones Partida y Subpartida continúan presentando la serie dentro de los cortes de enmienda correspondientes.

4 – “Participaciones de mercado” - permite obtener una serie de indicadores y determinar el grado de especialización del copartícipe elegido, en el grupo o ítem, para cada año elegido y su variación, para clasificarlo como dinámico (si la variación es positiva) o estancado (si la variación es menor o igual a cero).

Aranceles:

A las consultas existentes acerca de “Información Resumida” y “Aranceles por País e Ítem”, se incorporó la consulta al Arancel Externo Común, la cual, para el ítem seleccionado, proporciona tanto la Nomenclatura completa, como el gravamen y las condiciones especiales del Arancel Externo Común del MERCOSUR.

Acuerdos y Preferencias:

Se incluyó la consulta a la “Información consolidada de Preferencias” que permite seleccionar país otorgante o beneficiario, y para dicho país permite la descarga de planillas Excel agrupadas cada 10 capítulos, las cuales contienen la información detallada a nivel de ítem, tipo y número de acuerdo, contraparte (si se eligió otorgante, brindará la información del/de los beneficiario/s, si se eligió el país beneficiario, proporcionará el detalle de los otorgantes), valor de la preferencia negociada y observaciones. Por otra parte, se adicionaron consultas que toman individualmente como parámetro sólo País Otorgante (importador) o sólo País Beneficiario (exportador). Para la opción elegida, se presentan todos los acuerdos, los países signatarios, la fecha en que fue firmado cada acuerdo, la sigla del acuerdo, la nomenclatura en la que están expresados los ítems y permite seleccionar uno de los acuerdos listados y acceder al detalle a nivel de capítulo, partida o ítem.

Correlaciones y Nomenclaturas:

Este módulo nuevo incluye varias consultas de correlaciones en sentidos desde y hacia: nomenclaturas arancelarias nacionales con la NALADISA, NALADISA con nomenclaturas regionales NCM y NANDINA, y nomenclaturas arancelarias nacionales y regionales entre sí. Asimismo, permite consultar las diferentes versiones de la NALADISA.

- *Mejoras y Actualizaciones del sitio web*

En la página principal:

Se agregó el acceso a la consulta sobre Normas y Reglamentos Técnicos, la cual permite consultar Notificaciones, Normas Técnicas, Reglamentos Técnicos y Evaluación de la Conformidad, Proyectos de Reglamentos Técnicos y Puntos Focales o de Contacto de los países miembros, Nicaragua, MERCOSUR y Comunidad Andina.

Se publicó la información correspondiente de los cursos impartidos a través de la plataforma del Centro Virtual de Formación.

Mensualmente, se actualiza la información del Indicador de Tendencia Ciclo (TENCI).

Se actualizaron las Publicaciones Recientes elaboradas por la Secretaría General.

Se difundieron los Boletines Informativos de la Asociación, los cuales están accesibles en el sitio web, siendo posible suscribirse a los mismos y también solicitar ser removido de la lista de distribución.

En otras secciones:

En Reuniones Técnicas correspondientes a 2014, se publicaron el programa y las presentaciones de las reuniones realizadas por la Secretaría General.

En Oportunidades de Trabajo se publicaron Concursos de la Secretaría General y llamados a Expresión de Interés, para los Proyectos PMDER.

Respecto de la consulta a la Normativa Institucional, se mejoró la presentación de los documentos de Resoluciones y Acuerdos, permitiendo el acceso directo al documento "PDF", de modo de evitar el acceso a los documentos Word y reducir la cantidad de clics necesarios para acceder a la información.

En Herramientas de Inteligencia Comercial se incorporó la consulta de Tipo de Cambio Real que también puede ser accedida desde Pymeslatinas y se comenzó a desarrollar una herramienta para obtener información del perfil del país proveedor y perfil del producto, para todos los países miembros.

- *Redes Sociales e Internet*

Junto a los íconos de Facebook y RSS ya disponibles en la página principal, se incorporaron los íconos y enlaces correspondientes a Flickr (donde se actualizan permanentemente las fotos de eventos, reuniones, y actividades en las cuales participa la Secretaría General), LinkedIn, Twitter, y YouTube.

Por otra parte, en el Really Simple Syndication (RSS, por sus siglas en inglés) del sitio web de la Asociación, se agregaron dos canales: uno para propagar la información del indicador de Tendencia Ciclo (TENCI), y otro para difundir entre los usuarios que se suscriben, la información que se ha actualizado en el muro de Facebook de la ALADI. A su vez, desde el Facebook de ALADI, es posible acceder a los canales de información del sitio web de la Asociación.

Asimismo, se actualizó la información de Wikipedia relativa a la Asociación, en español, portugués e inglés, citando como fuente la Secretaría General, de modo de brindar confiabilidad a la misma.

Desarrollo y mantenimiento de software

En el año 2013 se completó un total de 141 solicitudes, mientras lo que va del 2014 se han terminado 97.

Se brindó apoyo a la tarea de los expertos contratados que elaboraron las correlaciones entre las nomenclaturas (expresadas en la quinta enmienda del Sistema Armonizado), generando correlaciones automáticas y detectando inconsistencias en la información ingresada, de modo de facilitar el trabajo.

Se desarrolló un aplicativo web como herramienta de soporte para importadores y exportadores, donde seleccionando el Certificado de Origen y su versión, la herramienta permite visualizar el Certificado de Origen digital en el formato papel, como también validar su estructura y poder verificar la firma contra el repositorio de firmas de la ALADI.

Por otra parte, se hicieron varios ajustes y mejoras en la programación de los sistemas de Normas Reguladoras de Comercio, Preferencias Arancelarias, Estadísticas de Comercio Exterior, Aranceles y Condiciones Especiales, Proyectos de los Países de Menor Desarrollo Económico Relativo (PMDER), Contratación de Consultores y Personal Temporario.

❖ **Actividades relacionadas con la actualización tecnológica y mantenimiento de los equipos de computación e infraestructura de red, así como de la atención de la demanda de soporte informático de los usuarios internos y externos**

Cambio a fibra óptica

El cambio de enlace de cobre a fibra óptica tuvo como resultado un conjunto de mejoras en la comunicación con Internet, entre las cuales se considera oportuno mencionar las siguientes:

- Ampliación del ancho de banda. Fueron ampliados los anchos de banda de los enlaces con Internet, mejorando los tiempos de acceso a los servidores web y de correo electrónico.
- Seguridad. El cambio a fibra óptica tuvo como requerimiento el cambio de direcciones IP públicas, así como una reducción en la cantidad de direcciones IP asignadas. Conjuntamente con este cambio fue implementada una nueva topología en la red, aumentando la seguridad en la misma.

Transferencia de grandes volúmenes de información

En este ámbito se implementó una mejora tecnológica en los mecanismos de transferencia de datos, pues dado que no todos los usuarios externos accedían exitosamente al Server FTP de la ALADI, se adoptó la solución Hightail, tanto para el envío como para la recepción de grandes volúmenes de información. A los efectos de transferir información a la Secretaría General se solicita que la misma se realice a la siguiente dirección: (<https://es.hightail.com/u/ALADI>).

Nueva infraestructura y servicios

Además de lo mencionado anteriormente, se han producido avances significativos en la modernización del hardware y software utilizado.

Se incorporó nuevo hardware para los siguientes portales y sistemas de la Asociación:

- *Observatorio América Latina – Asia Pacífico*

El objetivo de este portal, es profundizar el conocimiento en torno a las relaciones económicas entre ambas regiones, así como contar con un mecanismo permanente que facilite a los diferentes actores de ambas regiones, la información necesaria que contribuya a la adopción de políticas y estrategias sobre la materia. (www.observatorioasiapacifico.org)

- *Centro Virtual de Formación*

El objetivo del centro es ofrecer cursos en modalidad virtual, con el propósito de brindar conocimientos sobre el proceso de integración económica comercial en la región latinoamericana, está dirigido a funcionarios gubernamentales de los países miembros de la ALADI, operadores de comercio exterior, negociadores, universitarios, entre otros interesados. (www.aladi.org/cvf/indexcvf.htm)

- *Pymeslatinas*

El objetivo de esta herramienta es ofrecer oportunidades de negocios para micro, pequeñas y medianas empresas. (www.pymeslatinas.org)

- *SICOEX*

El Sistema de Información de Comercio Exterior brinda acceso libre a información actualizada y detallada vinculada al comercio exterior de los países miembros. Está compuesto por los siguientes módulos: Estadísticas de Comercio Exterior de Bienes, Aranceles Nacionales de Importación, Preferencias negociadas en los Acuerdos suscritos al amparo del TM80, Normas Reguladoras del Comercio Exterior, y Correlaciones entre Nomenclaturas, lo cual entre otras prestaciones, facilita la evaluación periódica del proceso de integración, así como del funcionamiento de los mecanismos establecidos en el Tratado de Montevideo 1980.
